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Снизили нагрузку
С 1 января в Алтайском крае вступили в силу новшества 

в сфере предпринимательства, налогов и трудовых отно-
шений, сообщили в отделе регионального законотворче-
ства – аппарате представителя губернатора и правитель-
ства края в АКЗС.

Так, до 1 января 2027 года продлена нулевая ставка для 
новых предпринимателей, осуществляющих деятельность 
в производственной, социальной, научной сферах, а также 
по оказанию бытовых услуг населению.

Изменения в законе обеспечили снижение налоговой 
нагрузки в социально значимых отраслях. В частности, 
предусмотрено снижение наполовину размеров потенци-
ально возможного годового дохода для предпринимателей, 
признанных социальными предприятиями.

С 1 января 2025 года в ряде муниципальных образований 
региона введен туристический налог. До 2029 года его ставка 
будет расти на 1% в год (до 5%).

На 2025 год установлен региональный коэффициент для 
расчета стоимости патента для иностранных работников. 
Он обеспечит налоговую нагрузку на иностранцев не ниже 
средней нагрузки россиян.

Наращивая мощности
В Алтайском крае объемы производства сыра в 2024 году 

превысили 66 тысяч тонн, обогнав показатели 2023 года.
Сегодня в регионе более 50 предприятий выпускают эту 

вкусную и качественную продукцию. Кстати, именно на 
заводах Алтайского края зарождалось сыроделие страны, 
в том числе любимый многими сыр «Советский».

Так, в 2024 году на предприятии «Троицкий маслосыро-
дел» завершилось строительство нового сырохранилища 
и теперь мощности завода позволяют перерабатывать до 
250 тонн молока в сутки.

Для этой развивающейся отрасли нужны и квалифициро-
ванные сотрудники. Их в регионе готовят в Международном 
колледже сыроделия и профессиональных технологий, в 
котором с сентября прошлого года создан один из кластеров 
федерального проекта «Профессионалитет». Уже больше 
250 студентов приступили к обучению.

Юлия РОМАНОВА

Успеть к весне
Министр строительства и ЖКХ Алтайского края Иван 

Гилёв провел совещание, на котором обсудили варианты 
ускорения темпов реставрации здания Музея военной 
истории, известного как Дом афганцев. Он расположен 
на пр. Комсомольском краевого центра.

Ввод в эксплуатацию отремонтированного здания плани-
руется весной, накануне 80-летнего юбилея Великой Победы. 
На объекте культурного наследия трудятся 32 человека.

Работы по строительству основных конструкций закон-
чены. Сейчас завершаются реставрация кирпичной кладки 
фасадов, устройство полов, штукатурка стен. Ведутся работы 
по прокладке трубопроводов системы отопления и канали-
зации, ремонт подпорной стенки.

Экспозиция музея будет включать выставочные залы, 
посвященные Отечественной войне 1812 года, ВОВ, локаль-
ным конфликтам в Чечне и Афганистане и СВО. В проекте 
предусмотрено пространство и для сменных выставок.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях 1062-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 20 января освободили Новоегоровку в 

ЛНР и Шевченко в ДНР, сообщили в Минобороны РФ.
За сутки потери ВСУ в зоне спецоперации составили до 

1390 военных. В курском приграничье уничтожено более 
460 украинских боевиков, четыре танка и четыре БМП.

Силы ПВО ликвидировали несколько беспилотников 
в небе над Воронежской областью, при падении БПЛА на 
нефтебазу возникло новое возгорание. Отражена атака в 
Смоленской области.

Ситуация на Красноармейском направлении в Донбассе 
для ВСУ критическая, ежедневно украинские войска теряют 
населенные пункты, существует риск окружения Красноар-
мейска и Димитрова, пишет «Украинская правда».

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Семь тысяч Ильичей
22 января 1924 года 
перед входом на Глу-
ховскую мануфактуру 
в подмосковном Бого-
родске (Ногинск) поста-

вили первый памятник Владимиру 
Ленину.  

В день его открытия пришло известие о кон-
чине вождя революции, который умер накануне.

Сосчитать, сколько памятников Ленину было 
установлено в России, практически невозмож-
но, по примерным подсчетам, не менее 7000.

В Алтайском крае негласным рекордсменом по 
их числу был Рубцовск. В городе до сих пор сохра-
нилось пять полноценных памятников Ильичу. 
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От итогов – к перспективам

Так, например, в алтайских селах в прошлом 
году появилось 14 новых угольных и восемь 
газовых котельных, на объектах малой те-
плоэнергетики региона заменили 206 котлов. 
В населенных пунктах региона пробурили 
61 новую водозаборную скважину, установи-
ли 40 водонапорных башен и шесть станций 
очистки питьевой воды.

300 алтайских 
объектов ЖКХ  
модернизировали или 
капитально отремонти-
ровали в 2024 году

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 8–13 м/с, 
по западу местами 25–27 м/с,  

днем 15–20 м/с, местами порывы  
25–30 м/с. Метели, гололедные  

явления. 
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Ветер северо-западный, ночью 
5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с, днем 3–8 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. На дорогах 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный с перехо-
дом на северо-западный, ночью 
15–20 м/с, местами порывы  
25–30 м/с, днем 9–14 м/с, 
местами порывы 17–22 м/с. 
Местами метели. На дорогах 
гололедица.

23 января

24 января

  ГЛАВНОЕ .
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На Алтае побывала экспедиция, посвященная 80-ле-
тию окончания самой долгой смены в истории лагеря.

Обрели надежду

Экспедиция «Артековский 
закал» организована Междуна-
родным детским центром «Ар-
тек» в память о событиях периода 
Великой Отечественной войны. 
Тогда детей, прибывших в лагерь, 
были вынуждены эвакуировать. 
Их путь оказался долгим – путе-
шествие продолжалось больше 
года. Сначала это была Москва, 
затем усадьба Лермонтова в Се-
редниково, Сталинград.

Когда линия фронта сдвину-
лась к Волге, было принято реше-
ние отправить ребят в глубокий 
тыл. Так артековцы оказались в 
поселке Белокуриха Алтайского 
края. 210 детей смогли продол-
жить свою смену на Алтае, ока-
завшись вдали от родных мест, 
здесь они нашли свою семью, 
поддержку и обрели надежду.

– Ребят разместили в деревян-
ных корпусах. Обучались они в 
нашей местной школе № 1. Па-
раллельно работали в подсобном 
хозяйстве, собирали деньги в 
помощь фронту, – рассказывает 
Лариса Таксанова, специалист 
Движения Первых в городе Бе-
локурихе. – Несмотря на тяго-
ты военного времени, детский 
лагерь продолжал свою работу. 
Самая длинная смена закончи-
лась 12 января 1945 года, когда 
был спущен флаг алтайского 
Артека.

Маршрут экспедиции начался 
в июле 2024 года и проходил по 
городам и населенным пунктам, 
в которых артековцы вынужде-
ны были проживать в военное 

время. Так команда Артека ока-
залась на Алтае. Здесь прошла 
серия экскурсий, встреч и других 
мероприятий, посвященных па-
мятной дате.

Вклад  
в общую победу

Для многих белокурихинцев 
80-летие самой длинной артеков-
ской смены – это не просто юби-
лей, а важная страница прошлого 
их малой родины. В памятную 
дату дети и взрослые в Артеке и  
Белокурихе вместе вспомнили 
страницы истории, с трепетом 
и благодарностью прожили ее 
вместе с артековцами тех лет.

– Специально к памятной дате 
мы запустили серию экскурсий 
по местам, где располагался 
детский лагерь в нашем горо-
де. Первыми новинку оценили 
участники экспедиции из совре-
менного Артека, – говорит Лариса 
Таксанова. – На протяжении все-
го нашего маршрута также раз-
мещены QR-коды, при помощи 
которых можно ознакомиться с 
мультимедийным сопровождени-
ем. Там воспоминания, видео- и 
фотоматериалы военных лет.

О самой длинной артековской 
смене вспомнили во время теле-
моста Артек – Белокуриха, орга-
низованного в дни экспедиции. 
Участники – взрослые и дети – 
обратились к истории военного 
периода детского лагеря и посмо-
трели кадры хроники о военных 
страницах истории.

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко проводит серию 
рабочих встреч с главами муни-
ципалитетов. Обсуждаются 
развитие населенных пунктов, 
реализуемые проекты, а также 
поддержка местных жителей.

Дешевле и теплее
Так, глава Алтайского района Виктор 

Тырышкин доложил о строительстве новой 
котельной. Ее возводят в райцентре по по-
ручению губернатора. С подрядчиком уже 
заключили контракт: работы должны за-
вершиться до конца 2025 года. Это позволит 
местному бюджету не только значительно 
сэкономить на отоплении, но и повысить 
эффективность теплоснабжения.

Еще одна газовая котельная появится в 
селе Ая. Сроки строительства – до конца 
2026 года. Кроме того, достроили новую 
котельную в центральной районной боль-
нице. Ее подключат к газу в марте.

Вторая важная тема – реконструкция 
водосбросных сооружений на пруду Со-
рокинском. Ранее за счет федеральных 
и краевых средств здесь капитально от-
ремонтировали плотину. Водосбросные 
сооружения также будут возводить за 
счет регионального бюджета. Недавно 
проект прошел экспертизу, и вскоре его 
начнут воплощать в жизнь.

Среди других значимых строек уста-
новка водонапорных башен в селах Ал-
тайском и Сараса в 2024 году, частичный 
ремонт улицы Советской и продолжение 
реконструкции дороги Алтайское – Ая – 

«Бирюзовая Катунь». Развитие инфраструк-
туры способствует росту турпотока и 
повышению инвестиционной привлека-
тельности района. Так, в 2024 году объем 
привлеченных инвестиций превысил 
1,4 миллиарда рублей.

«Благодаря краевой поддержке в по-
следние годы в селах Алтайского района 
удалось сдвинуть с места работу по несколь-
ким важнейшим для комфортной жизни 
вопросам», – поделился Виктор Томенко.

Отдельно поговорили о ремонте и мо-
дернизации школ. По словам Виктора 
Тырышкина, в учреждениях заменяют 
окна и двери, обновляют оборудование 
и кабинеты. Особый акцент сделали на 
необходимость реализации проекта по 
строительству пристроя к школе № 5 в 
селе Алтайском. 

Впервые за историю города
Во время встречи с главой Новоалтай-

ска Владимиром Бодуновым речь шла о 
реализации крупных проектов. Напри-
мер, сейчас в городе идет строительство 
центральной котельной. Общие вложения 
в проект превысили 420 млн рублей.

«Огромное событие для нас. Во-первых, 
это безопасное прохождение отопительно-
го сезона и мы уже не зависим от сложной 
трассы, которая проходила под железной 
дорогой. Во-вторых, это центр города, 
который сейчас прирастает новыми ми-
крорайонами. Новый модуль позволит 
нам увеличить мощность котельной и 
подключить к ней новых потребителей», 
– отметил глава Новоалтайска.

Угольки 
костра 
Артека

(Окончание на 4 стр.)

(Окончание на 3 стр.)

Современный детский сад в Белокурихе.

В честь памятных событий на Алтае провели ряд мероприятий.

Взрослые и дети обратились к истории артековцев середины прошлого века.
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СПРАВКА
Согласно ипотечному стандарту, сумма договора не может быть более 80% от 
справедливой стоимости объекта, срок кредита – не более 30 лет, при этом кли-
ент должен погасить ипотеку до наступления пенсионного возраста. Субсидирова-
ние ипотечной ставки застройщиками возможно только в том случае, когда это 
не приводит к увеличению итоговой стоимости недвижимости. Банк обязан от-
ветить на вопросы заемщика по ипотечному кредиту и сопутствующим услугам.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Житель Барнаула Ян Ма-
лыхин, попробовав себя в 
юридической сфере, за-
тем возглавил транс-
портную компанию, 
созданную его отцом. 
За три года под нача-
лом нового директора 
на предприятии вдвое 
увеличились автопарк и 
количество сотрудников. 
Теперь предприниматель 
планирует перевозить 
грузы не только по Сиби-
ри, но и в страны ближ-
него зарубежья.

Дорога,  
проложенная отцом
Прежде чем развивать биз-

нес в транспортной отрасли, Ян 
пробовал себя в другой среде. 
В 2019 году, получив юриди-
ческое образование, он открыл 
компанию, оказывающую пра-
вовые услуги. Больших затрат 
это дело не требовало – доста-
точно арендовать помещение, а 
клиенты узнают о фирме через 
сарафанное радио.

Со временем, когда доходы 
выросли, предприниматель 
нанял помощника, запустил 
рекламу. Предприятие работало 
с физическими и юридическими 
лицами, а одним из ее клиентов 
была транспортная компания 
отца Яна «М-Трак». Правда, как 
рассказывает сам бизнесмен, 
логистическая организация 
была каплей в море клиентов.

После нескольких лет работы 
Яна в юридической сфере его по-
мощь потребовалась в семейном 
бизнесе. Руководить сразу двумя 
компаниями было нереально, 
поэтому пришлось закрывать 
контору и погружаться в семей-
ное дело.

– Спустя всего месяц после мо-
его ухода в «М-Трак» отец серьез-
но заболел ковидом. Поначалу он 
как-то участвовал в управлении 
компанией, а потом его госпита-
лизировали. Были контракты и 
клиенты, останавливать работу 
никак нельзя, поэтому я взял все 
в свои руки, – рассказывает Ян.

За месяц работы под ру-
ководством отца наследник 
погрузился во все процессы 
логистической компании. Пред-
приниматель считает, что, если 
бы тогда он не решился оставить 
свою юридическую фирму, унас-
ледовать семейное дело стало 
бы трудно из-за непонимания 
нюансов работы.

Существенныи�  рост
Компания «М-Трак» была 

создана в 2007 году. Она зани-
мается перевозкой насыпных 
и наливных грузов по всей Си-
бири. Это сельхозкультуры, рас-
тительные масла, шрот, жмых.

Когда отец Яна только осно-
вал предприятие, директору 
фирмы самому приходилось 
перевозить продукцию, потому 
что грузовой автомобиль был 

всего один. Иногда с собой в 
рейсы он брал сына.

– Участвовал в жизни «М-Тра-
ка» с малых лет, – вспоминает 
Ян. – Отец никогда не настаивал 
на наследовании бизнеса и гово-
рил, что я могу заниматься всем, 
чем захочу. Но это не мешало мне 
с детства выполнять мелкие по-
ручения, помогать коллективу 
на субботниках.

В 2021 году, когда компания 
перешла под управление Яна 
Малыхина, в ней начались по-
степенные изменения. Тогда 
автопарк состоял из семи грузо-
вых машин, многие из которых 
были изношенными и требовали 
ремонта. Новый директор пол-
ностью обновил технику, вдвое 
увеличил ее количество. Раньше 
у компании были только зерно-

возы, а сейчас появились цистер-
ны и самосвалы, цена которых 
может достигать 25 млн рублей. 
Такие изменения позволили рас-
ширить клиентскую базу, пото-
му что появилась возможность 
перевозить не только сухие про-
дукты, но и масла.

Планы – амбициозные
В зависимости от дальности 

перевозок компания выполняет 
200–250 заказов в месяц, а клиен-
ты исчисляются сотнями – это 
птицефабрики, животновод-
ческие предприятия и заводы 
по переработке сырья.

Под руководством Яна в штате 
появился механик, логист и мно-
жество других сотрудников. Всего 
в компании работают 20 человек.

Предприятие пользуется раз-
личными мерами господдержки. 
В 2022–2024 годах это было льгот-
ное заемное финансирование на 
покупку транспорта и пополне-
ние оборотных средств, а также 
грант в сфере молодежного пред-
принимательства. В этом году 
компания впервые получила 
субсидию на возмещение части 
затрат за приобретение нового 
оборудования, сумма поддержки 
превысила 2,5 млн рублей – это 
30% суммы, потраченной на по-
луприцеп и грузовик.

Годовой оборот компании се-
годня составляет 150 млн рублей. 
Но предприятию все еще есть 
куда развиваться. Например, 
сейчас Малыхин подумывает 
о сотрудничестве со странами 
ближнего зарубежья.

– Готовим нормативную базу, 
чтобы компания подходила для 
перевозки сырья и в другие стра-
ны. Думаю, это произойдет в 
ближайшее время. К нам уже 
поступают заявки из Казахста-
на и Киргизии. Надеюсь, будем 
перевозить туда подсолнечное 
масло, – планирует директор.

Влад ГЕРАСИМОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .

Не надо отчитываться
Самозанятым, не зарегистрированным в ФНС России в 

качестве индивидуального предпринимателя, с 1 января 
2025 года сдавать отчетность в Росстат не нужно.

В соответствии с поправками в федеральное законода-
тельство Росстат с этого года должен вести статистическую 
отчетность самозанятых. На днях в ведомстве сообщили, 
что в настоящее время отсутствуют формы федерального 
статистического наблюдения в отношении самозанятых 
лиц, поэтому решено все необходимые данные собирать из 
административных источников.

«Барнаултрансмаш»  
модернизировали

«Барнаултрансмаш» холдинга «Высокоточные комплек-
сы» (входит в Ростех) завершил основной этап модерниза-
ции производственных мощностей. Проект стартовал в 
2023 году и реализован при государственной поддержке.

Предприятие ввело в эксплуатацию новое современное 
оборудование и модернизировало имеющиеся мощности. 
Завод завершил капитальный ремонт нескольких цехов. 
Кроме того, продолжаются работы над новым корпусом. Это 
позволит повысить эффективность и объемы производства. 
Во время усовершенствования завод не останавливал работу 
и увеличил выпуск продукции в сравнении с 2022 годом.

Также за два года «Барнаултрансмаш» увеличил числен-
ность персонала почти в два раза. Например, в 2024 году завод 
помог получить новую рабочую специальность 600 жителям 
Алтайского края. Кроме того, государственная поддержка 
позволила расширить возможности социальной программы 
и фонд оплаты труда. Так, заработная плата увеличилась 
более чем на 50% в сравнении с 2022 годом.

Лучший товар – герметик
Среди победителей конкурса «100 лучших товаров Рос-

сии» за 2024 год оказался Барнаульский химический завод.
В номинации «Промышленные товары для населения» 

компанией был представлен прозрачный герметик бортов 
для бескамерных шин, предназначенный для уплотнения 
зазоров, обусловленных износом бортовых колец. Данное 
герметизирующее средство имеет ряд преимуществ при 
использовании в шиномонтажном деле: не оставляет чер-
ных следов и легко стирается при повторной замене шины.

Компания становится призером в этом конкурсе уже в 
седьмой раз, что говорит о качестве ее продукции, отме-
чает директор Алтайского центра кластерного развития 
Дмитрий Ляхов.

Ценный контент
Центр «Мой бизнес» Алтайского края приглашает 

принять участие предпринимателей и самозанятых, 
осуществляющих деятельность в сфере креативных ин-
дустрий, в бесплатном семинаре «Дорогой контент: фото, 
музыка, персонажи».

Во время лекции будут рассмотрены вопросы теории по 
авторским правам, креативные индустрии, финансовые и 
налоговые возможности, нарушения прав и инструменты 
защиты и другие.

Семинар состоится 23 января с 10.00 до 13.00 по адресу: 
г. Барнаул, ул. Мало-Тобольская, 19. Для предпринимателей 
из муниципальных образований будет организована он-
лайн-трансляция.

Алексей ЛИТВИНОВ

Отчего электроэнергия дорогая
«Почему в Алтайском крае 

население платит за свет 
5,56 руб/кВт*ч, а где-нибудь 
в Иркутской области меньше 
2 рублей?

Вадим Звягинцев,  
Белокуриха».

Вот что ответили на этот вопрос в ре-
гиональном управлении по государствен-
ному регулированию цен и тарифов:

– Различие тарифов на электрическую 
энергию по субъектам РФ обусловлено 
рядом региональных особенностей, 
например преобладанием тех или 
иных видов генерирующих объектов 
(угольные, атомные электростанции, 
гидроэлектростанции), протяженностью 
линий электропередачи, структурой 
потребления электроэнергии.

Алтайский край является энергодефи-
цитным регионом. Недостающий объем 
электрической энергии поставляется 
к нам из смежных субъектов Федера-
ции, при этом в стоимость поставляемой 
электроэнергии включены расходы на 
услуги по ее передаче до потребителей.

Кроме того, на территории края от-
сутствуют источники для производства 
электрической энергии по низким це-
нам, например такие, как месторожде-
ния угля или газа. Также следует от-
метить, что у нас самая большая по 
сравнению с другими регионами Си-
бирского федерального округа протя-
женность электрических сетей, высокий 
процент их износа, а также отсутствуют 
крупные промышленные потребители 
электрической энергии.

При этом темпы роста тарифов для 
населения сдерживаются и контроли-
руются государством, вследствие чего 
они не являются экономически обосно-
ванными и утверждаются для расчета с 
потребителями на заниженном уровне. 
Так, перекрестное субсидирование на 
2024 год по Алтайскому краю составит 
2,112 млрд руб., то есть такую сумму за 
потребленную населением электроэнер-
гию и приравненных к нему категорий 
потребителей оплатят прочие потреби-
тели (промышленные, сельскохозяй-
ственные и другие предприятия).

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

С 1 января 2025 года вступил в силу 
ипотечный стандарт. Мы расспро-
сили у риелторов и банкиров о си-
туации на рынке недвижимости в 
контексте этого документа.

Отладка системы
По словам управляющего Отделением Бар-

наул Центрального банка РФ Андрея Иванова, 
основная цель стандарта – минимизировать 
распространение высокорискованных схем 
ипотечного кредитования и добиться, чтобы 
банки подробнее информировали заемщиков 
об условиях кредитов. В частности, о возмож-
ной разнице между ценой приобретаемого 
объекта и его справедливой стоимостью, а 
кроме того, о потенциальных рисках в случае 
покупки по цене, превышающей справедли-
вую. Также необходимо сообщать заемщикам 
подробные условия бонусных программ и 
других параметров, которые могут прямо или 
косвенно влиять на стоимость кредита.

– Теперь банки будут рассматривать заявки 
на ипотеку чуть дольше, так как идет отладка 
системы, – предупреждает президент Союза 
риэлторов Барнаула и Алтая Марина Ракина.– 
И самое главное, что они стали тщательнее 
проверять закредитованность заемщиков. 
Если раньше банк учитывал фактор кредит-
ной нагрузки исходя из своих нормативов, то 
сейчас – по правилам ипотечного стандарта. 
То есть, если у заемщика, условно говоря, пять 
кредитных карт и уже имеется пара ипотечных 
кредитов, такому клиенту откажут.

– Стандарт во многом содержит нормы, ко-
торые уже работали на ипотечном рынке, – от-
мечает Дмитрий Горбунов, управляющий ВТБ 
в Алтайском крае и Республике Алтай. – Кроме 
того, с конца 2023 года ЦБ заметно ужесто-
чил риск-политику в сегменте жилищного 
кредитования, а также заранее обсуждал с 
участниками рынка введение ипотечного 
стандарта. Это позволило им подготовиться 
к новому порядку работы.

Дмитрий Горбунов сообщил, что в прошлом 
году объем выданных ипотек сократился, 
однако по сравнению с ноябрем выдачи таких 
ссуд ВТБ в Алтайском крае выросли на 35%. При 
этом половина объема продаж приходилась 
на программы господдержки.

По словам брокера по недвижимости Ольги 
Орловой, в ноябре продажи шли благодаря ра-
нее одобренным банками кредитным заявкам. 
В декабре-январе 85% сделок было за наличный 
расчет, на остальное приходились договоры в 
рамках семейной ипотеки. Последних было 
мало в том числе потому, что полдекабря у 
банков не было лимитов.

В конце минувшего года после жалоб на 
прямую линию президента Владимира Пу-
тина правительство пересмотрело систему 
предоставления лимитов и пообещало на всю 

Россию, что больше перебоев с субсидиями у 
банков не будет.

– В январе лимиты появились по семейной, 
по сельской – еще нет, по IT-ипотеке ставка 
выросла с 5 до 6%, но желающих ее взять пока 
не было, – сообщила Ольга Орлова.

Стимулирование  
продаж

Она говорит, что пока не все банки отме-
нили субсидирование, поэтому застройщики 
просят покупателей обращаться именно в эти 

кредитные учреждения. Кроме того, все чаще 
сами застройщики предлагают рассрочку 
платежа на период строительства, иногда под 
проценты. Сделок на таких условиях пока не 
было, но риелторы доводят эту информацию 
до своих клиентов, и те думают.

– Банки тоже стали предлагать новые про-
граммы, которые могут уменьшить платеж, – 
добавляет Марина Ракина. – Например, у «Сбе-
ра» до кризиса платеж по ипотеке с 4 млн руб. 
составлял 45 тыс. руб. в месяц. Сейчас он 
вырос до 100 тыс. руб. И банк готов выдать 
4 млн руб. с условием, что заемщик 13 месяцев 
будет платить по 75 тыс. руб. К тому времени, 
возможно, снизится ключевая ставка ЦБ. Если 
нет, то платеж вырастает до 100 тыс. руб. и не-
доплаченную сумму раскинут на оставшийся 
период кредита.

Стоит ли ждать  
падения цен?

Марина Ракина считает, что застройщикам 
невозможно продавать дешевле, даже если 
бы они хотели, потому что цена «квадрата» 
заложена в договор с банком о проектном 
финансировании. Банк не даст нарушить 
застройщику эти условия, отказавшись от 
своей доли прибыли.

– Можно ожидать замедления роста цен 
на новое жилье. Но о снижении говорить 
рано. В центре Барнаула цены практически 
московские: за новые квартиры застройщики 
просят до 400 тыс. рублей за квадратный метр. 
Потенциальные покупатели пока присматри-
ваются, но будут брать, – уверенно говорит 
Ольга Орлова. – На эти квартиры тоже есть 
спрос.

Некоторые застройщики предлагают ра-
зовые акции, незначительно уменьшающие 
стоимость квартиры для покупателей с детьми 
или членов семей участников СВО.

Зато на вторичном рынке цена хрущевок 
пошла вниз и возможен торг, но относительно 
новые дома не дешевеют.

– У кого не было денег, у того они и не 
появятся, а у богатых их становится несколько 
меньше, но все равно достаточно, чтобы по-
купать жилье себе по вкусу, – считает Ольга 
Орлова. – Поэтому хорошо себя будет чувство-
вать премиум-сегмент и эконом-, а середина 
провалится. В кризисы всегда покупательная 
способность среднего класса падает.

– В наступившем году многое будет зави-
сеть от новых инициатив правительства по 
поддержке спроса на семейную ипотеку, ко-
торая снова должна стать драйвером всего 
ипотечного рынка, – прогнозирует Дмитрий 
Горбунов.

– Хочется верить в лучшее, – резюмирует Ольга 
Орлова. – Мы уже столько кризисов пережили, 
поэтому и с нынешним справимся.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  НЕДВИЖИМОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

Нестандартные решения

Груз ответственности
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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«Готовим нормативную базу, чтобы 
компания подходила для перевозки 
сырья и в другие страны. Думаю,  
это произойдет в ближайшее время.  
К нам уже поступают заявки из  
Казахстана и Киргизии».

Ян Малыхин руководит  
компанией три года.Для перевозки масла были закуплены грузовики с цистернами.

Застройщики не могут уменьшить стоимость нового жилья, даже если захотят.
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Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчик кадастровых работ по подготовке проекта межевания:
1.1. Либрехт Валерий Давидович (Алтайский край, Тюменцев-

ский район, с. Тюменцево, пер. Пушкина, д. 6, тел. 8-923-641-0945).
1.2. Кадастровый номер исходного земельного участка 

22:52:000000:19, адрес (местоположение): Алтайский край, Тю-
менцевский район, Берёзовский сельсовет.

2.1. Кононенко Андрей Иванович (Алтайский край, Родинский рай-
он, с. Степной Кучук, ул. Мельничная, д. 6, кв. 2, тел. 8-923-171-5019).

2.2. Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:37:000000:45, местоположение установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориен-
тира: РФ, Алтайский край, Родинский район, Степно-Кучукский 
сельсовет.

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: Мо-
роз С.И., квалификационный аттестат № 22-11-98, номер регистра-
ции в госреестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, –
7345. Адрес: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Рома-
ново, ул. Элеваторная, д. 45-2, тел. 8-909-506-6185, адрес электронной 
почты: MSI3111975@yandex.ru, СРО Ассоциация ОКИС.

Ознакомиться с проектами межевания можно в течение 30 дней 
с момента выхода данного извещения по адресам заказчика и ис-
полнителя кадастровых работ.

Возражения относительно размера и местоположения земель-
ных участков принимаются по адресу кадастрового инженера и ор-
гана регистрации прав по месту расположения земельного участ-
ка в течение 30 дней с момента опубликования.

25 героев и немного магии

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Команда из Бийска по кибер-
спорту – дисциплина Dota 2 –
взяла золото во второй рос-
сийской лиге «Трудовые резер-
вы». Нашему корреспонденту 
удалось посетить трениров-
ку спортсменов и побеседо-
вать с чемпионами.

С��� ����

Внимательные взгляды на экраны 
компьютеров, парни перекидываются 
терминами, которые неспециалисту в 
киберспорте просто не понять, между 
тем на мониторах разворачивается 
эпичная битва. Вперед идут брониро-
ванные рыцари, маги только успевают 
наносить удары заклинаниями, враги 
сильны, но и наши герои не слабее. 
И вот победа!

Работники предприятия «Сибпри-
бормаш» – выпускники Бийского тех-
нологического института. Игрой Dota 2
увлечены давно, поэтому и сыграться 
друг с другом им не составило труда. 
А затем уже и до высоких результа-
тов оказалось рукой подать, хотя, ко-
нечно, побороться с противниками 
пришлось.

– Суть игры довольно простая. Вы со-
бираетесь пять на пять. Главная цель –
уничтожить здание противника. Но 
вариаций для этого огромное множе-
ство, так как в игре существует поряд-
ка двадцати пяти героев. Каждый из 
них является антагонистом другого.
И надо сделать правильный выбор для 
игры, то есть нельзя выбрать кого угод-
но, – рассказывает капитан команды 
АО «БПО «Сибприбормаш», оператор 
станка ЧПУ Александр, в игре его 
никнейм (игровое имя. – Прим. авт.) –
whoami. – В команде есть специаль-
ный человек, его называют драфтер, 
который отвечает именно за выбор. Он 
знает, кого берем сейчас, а кого – нет. 
Иногда игру можно проиграть уже на 
этой стадии.

По словам Александра, дальше идет 
уже так называемая стадия лайнинга 
(от слова line – «линия». – Прим. авт.). 
Игра проходит в так называемых трех 
коридорах (линиях) – верхнем, цен-

тральном и нижнем. Как правило, на 
первый и третий идут по два героя, 
а на центральный – один. До десяти 
минут спортсмены действуют ин-
дивидуально, а потом уже стартует 
командная игра. Конечно, чтобы быть 
сыгранными и понимать действия 
друг друга, необходимо тренироваться.

– Тренировки в киберспорте обя-
зательно нужны, – подчеркивает 
Александр. – Сложно назвать тре-
нировкой игру командой, когда она 
просто выходит против случайных 
людей. Желательно действовать про-
тив других команд, которые, возмож-
но, даже сильнее вас. Именно тогда 
после проигрыша, например, можно 
найти какие-то свои ошибки, проана-

лизировать и проработать их, чтобы 
в дальнейшем не повторять.

С��������� � ���������
Вообще, такая мощная команда на 

бийском предприятии сформирова-
лась несколько неожиданно. В про-
шлом году желающие поучаствовали 
в первом сезоне игр и взяли третье 
место. После этого было принято ре-
шение войти в осенний сезон второй 
киберлиги «Трудовые резервы», для 
чего по заводу прошел клич для сбора 
команды.

– Спортсмены нашлись, я уже сам 
отобрал по рейтингу игроков, по пер-
сонажам, которых они воплощают 

в игре. У каждого свое амплуа. Есть 
герои, которые наносят урон против-
нику. От них в целом зависит игра.
А также есть своего рода помощники, 
без которых нельзя, – говорит капи-
тан команды. – Вот на основе этого 
мы и собрали ребят. Попробовали. 
Поначалу не так все хорошо было, но 
со временем на протяжении турнира 
ситуация улучшалась. Турнирные 
игры были каждую субботу. Мы же 
собирались на неделе, тренировались, 
играли с другими командами. В об-
щем, сыгрывались.

Останавливаться на достигнутом 
бийские киберспортсмены не собира-
ются. Уже этой весной начнется сле-
дующий сезон, где парням придется 
играть в высшем дивизионе «Трудовых 
резервов» после покоренного второго. 
Впрочем, и там парни надеются на 
хороший результат.

В финале в Москве шла напряжен-
ная борьба за первое место.

– По финальной игре скажу, что 
тренировки не прошли даром. Мы 
держали ситуацию под своим полным 
контролем. Не было мыслей, что мы 
проиграем, – подчеркивает капитан.

– На мой взгляд, самой сложной для 
нас оказалась подготовка к финалу, 
и, конечно, немного нервничали. 
Волновались, но смогли перебороть 
волнение. После победы в первые ми-
нуты не приходило осознание того, 
что мы выиграли. Потом уже понял 
и обрадовался, – добавляет Владислав 
(никнейм – zodu-), слесарь.

П�������� – ��� �����
Каким же образом ребята из Бий-

ска, работники «Сибприбормаша», 
смогли собраться командой, на от-
лично отыграть сезон и победить в 
финальной игре в Москве? Конечно 
же, в том числе благодаря оказываемой 
поддержке.

– Когда сборная российских парней 
выиграла на международном уров-
не известный турнир, руководство 
страны стало обращать на киберспорт 
более пристальное внимание. По всей 
России начали организовывать раз-
личные турниры – региональные, 
федеральные и так далее, – рассказы-
вает Ольга, начальник управления 
со циально-бытового обслуживания
АО «БПО «Сибприбормаш». – И когда 
организация «Трудовые резервы» вклю-
чилась в процесс, наше предприятие 
по этой линии тоже получило при-
глашение. И сразу первые игры для 
команды стали знаковыми, увенча-
лись успехом.

По ее словам, руководство «Сибпри-
бормаша» обращает самое пристальное 
внимание на различные социальные 
вопросы, в том числе и на развитие 
спорта. Ребята чувствовали поддерж-
ку: и моральную, и наставническую, и, 
конечно, материальную. Так, по окон-
чании игр бийские спортсмены были 
удостоены премии за то, что с честью 
представили предприятие на таком 
высоком уровне.

– Мы наблюдали в прошлом сезоне, 
как играют команды из «вышки», – 
добавляет Александр. Там видно, что 
некоторые ребята сильнее по средне-
му рейтингу, чем мы, поэтому будем 
стараться выигрывать тактическими 
решениями. Мы в себя верим.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ХОББИ .

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт, автопринадлежности

 Диски: литые (б/у, диаметром 14), ста льные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 8-913-252-2220.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фургон, категория В). Тел.: 8-923-651-
2170, 8-923-798-1794.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Разное
 Мед. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Р
Отдам в добрые руки щенков (различных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки рыжего полосатого котенка (возраст 5 месяцев, 
мальчик, к туалету приучен). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки в частный дом кошку-мышеловку. Тел. 8-962-803-2795.

  ОФИЦИАЛЬНО .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

От итогов – к перспективам
(Начало на 1 стр.)

В ближайшие годы на модернизацию 
системы теплоснабжения будет направ-
лено еще около 700 миллионов рублей.
В частности, запланирована модернизация 
теплопункта в старой части города.

В 2024 году завершено строительство 
нового водозабора в микрорайоне Геологи, 
благодаря которому жители получают ка-
чественную питьевую воду. Аналогичную 
работу проведут в этом году в микрорайоне 
Раздолье. Также запланировано строитель-
ство центрального городского водозабора 
впервые за всю историю Новоалтайска. 
Обсуждалось обновление центрального 
коллектора, который нуждается в ремонте 
из-за высокой степени изношенности.

«В конце встречи договорились с главой 
города, что запланирую рабочую поездку 
в Новоалтайск. Чтобы оценить, как были 
реализованы наши совместные проекты, 
и на месте обсудить дальнейшие планы.
И по тем вопросам, о которых уже рассказал, 
и по многим другим, в том числе по поводу 
строительства в городе спортивного ком-
плекса, по поводу обновления здания Дома 
культуры с 70-летней историей», – подвел 
итоги встречи Виктор Томенко.

Н���� ������  ДК
С главой Белокурихи Константином Ба-

заровым губернатор обсудил итоги минув-
шего года. Так, за счет средств курортного 
сбора в 2024-м в городе активно благоустраи-
вали общественные пространства. Мно-
гочисленные культурные мероприятия, 
например «Алтайская зимовка» и «Земля 

спорта», привлекают в муниципалитет 
огромное число туристов.

Виктор Томенко подчеркнул, что из Бе-
локурихи поступало много вопросов по
поводу свалки. Общими усилиями ее уда-
лось ликвидировать. «Впредь нужно следить 
за тем, как идет работа по выбросу и вывозу 
мусора. Если нужно, краевые специалисты 
всегда подключаются к работе», – сказал 
глава региона. 

Что касается социальной сферы, то 
недавно в Белокурихе открылся новый 
детский сад на 280 мест, что позволило за-
крыть вопросы с потребностью в ясельных 
группах. Капитально отремонтировано  

детское отделение,  обновлена поликли-
ника. Теперь необходимые обследования 
можно проводить намного быстрее и, самое 
главное, на месте, в городе.

Но остались и нерешенные вопросы. 
Сейчас жителям города нужны новый ДК 
и крытая хоккейная площадка. Виктор То-
менко отметил, что по мере возможности 
эти проблемы будут решать.

На этой неделе губернатор продолжит 
встречаться с главами муниципалитетов. 
На очереди – Зональный, Бурлинский
и Ельцовский районы.

Подготовил
Никита ИВАНОВ

Избушка – на клюшку?
Омская область заняла второе место по убыли 

бизнеса в 2024 году.
За прошедший год здесь появилось 1500 компаний, 

а ликвидировалось – 2700. Первое место антирейтин-
га заняла Новосибирская область с сокращением на
1735 предприятий, а третье – Бурятия, где число закры-
тий превысило регистрации на 1200 компаний. Подобная 
ситуация наблюдается в 54 регионах России. Однако в 
целом по стране впервые с 2015 года число новых зареги-
стрированных коммерческих предприятий превысило 
количество ликвидированных. При этом аналитики 
отметили, что в 2024-м их количество уменьшилось по 
сравнению с 2023 годом на 20%, до 203 тысяч.

Атмосфера
императорской эпохи

В Новосибирском государственном художествен-
ном музее – аншлаг.

Из-за большого внимания к выставке из коллекции 
Эрмитажа о жизни императорского двора в музее уве-
личили количество экскурсий.

Элементы упряжи, седла и костюмы, которые рос-
сийские императоры надевали для конных прогулок. 
Больше 170 оригинальных экспонатов из Эрмитажа 
погружают новосибирцев в атмосферу эпохи. Выезд-
ной Эрмитаж уже посетили сотни новосибирцев. На 
экскурсии приезжают из всех районов области. В Но-
восибирске экспозиция пробудет до 26 января, а затем 
ее увезут обратно в Санкт-Петербург.

Миллиарды из Москвы
Кузбассу вновь выделят федеральные деньги на 

развитие в 2025–2030 годах.
Бюджетные миллиарды пойдут на два аэропорта 

(в Кемерове и Шерегеше), развитие коммунальной ин-
фраструктуры Шерегеша, модернизацию вузовских 
кампусов (Кемеровского государственного университета, 
Кузбасского государственного технического универси-
тета и Сибирского государственного индустриального 
университета), строительство второй очереди Кузбас-
ского технопарка.

Мороженое
для Поднебесной

Более 130 тонн мороженого экспортировано из 
Томской области в 2024 году, что на 84,7 тонны боль-
ше, чем в 2023-м.

Данная ситуация связана с ростом поставок в Китай, 
куда сладко-холодного товара отгрузили 93,4 тонны. 
При том что в 2023 году в Поднебесную из Томской 
области было отправлено всего 4 тонны мороженого. 
Как пояснила исполнительный директор компании 
«Эскимос» (единственного экспортера томского мо-
роженого в области) Наталья Пермякова, в этом году 
предприятие ожидает увеличение экспорта мороже-
ного еще на 15%.

Подготовил Константин СОМОВ
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37-я сессия АКЗС состоится 30 января
Тридцать седьмая сессия Алтайского краевого Законодательного Собрания восьмого созыва состоится в четверг, 30 января. 

Проект повестки предстоящей сессии утвердили на заседании Совета АКЗС. В нее включены следующие основные вопросы.

П������ �������:
«О внесении изменений в статьи 2 и 3 за-

кона Алтайского края «О регулировании от-
дельных отношений в области оборота зе-
мель сельскохозяйственного назначения»;

«О внесении изменений в статью 4 зако-
на Алтайского края «Об Уполномоченном по 
защите прав предпринимателей в Алтай-
ском крае»;

«О внесении изменений в закон Алтайско-
го края «О материнском (семейном) капита-
ле в Алтайском крае»;

«Об объединении муниципальных и
административно-территориальных обра-
зований Березовский сельсовет Солонешен-
ского района Алтайского края, Карповский 
сельсовет Солонешенского района Алтайско-
го края, Лютаевский сельсовет Солонешен-
ского района Алтайского края, Сибирячи-
хинский сельсовет Солонешенского района 

Алтайского края, Солонешенский сельсовет 
Солонешенского района Алтайского края, 
Степной сельсовет Солонешенского района 
Алтайского края, Тополинский сельсовет Со-
лонешенского района Алтайского края, Ту-
мановский сельсовет Солонешенского рай-
она Алтайского края»;

«О внесении изменений в статьи 1 и 6 за-
кона Алтайского края «О туризме в Алтай-
ском крае».

П������ �������������� :
Об отзывах Алтайского краевого Законо-

дательного Собрания на проекты федераль-
ных законов, поступившие из Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации;

О назначении на должности мировых су-
дей Алтайского края;

О внесении изменений в приложение к по-
становлению Алтайского краевого Совета на-

родных депутатов от 4 июня 2002 года № 112
«Об утверждении Положения о порядке на-
значения Алтайским краевым Законодатель-
ным Собранием представителей обществен-
ности в квалификационной коллегии судей 
Алтайского края»;

О выполнении Плана деятельности Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания 
на второе полугодие 2024 года;

О назначении на должность Уполномочен-
ного по правам ребенка в Алтайском крае;

О награждении Почетной грамотой Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом
Алтайского краевого Законодательного Со-
брания.

Сессия Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания начнет работу с 9 часов 
по адресу: г. Барнаул, ул. Анатолия, 81. Заседа-
ния постоянных депутатских объединений 
и комитетов пройдут накануне, 29 января.

  �АП��ИНФО .
Сроки сдвинулись
«Когда в Рубцовске построят поликлинику тубдис-

пансера? Ее обещали открыть еще в прошлом году.
Надежда Суворова, г. Рубцовск».

Руководитель сектора технического надзора и контроля отдела 
материально-технического обеспечения Министерства здравоох-
ранения Алтайского края Мария Марченко отвечает:

– Строительство поликлиники противотуберкулезного дис-
пансера в Рубцовске ведется по краевой адресной инвестици-
онной программе. Цена государственного контракта – около
73,3 млн рублей, включая стоимость благоустройства территории.

Строительство планировали завершить в 2024 году, но возникли 
сложности. Например, при разработке котлована обнаружились 
фундаментные блоки, которые были не видны ранее. Соответствен-
но, стоимость их изъятия не была учтена. Еще одна проблема в том, 
что поставщик затянул сроки отгрузки модульных конструкций.

В настоящее время работы идут активно. Завершено возведе-
ние здания. Внутри устанавливаются перегородки, готовится 
размещение электрооборудования и сантехники. Параллельно 
министерство занимается оснащением будущей поликлиники 
медицинским оборудованием.

Планируем ввести социально значимый объект в первом по-
лугодии 2025 года.

Подготовила Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Пять месяцев в году
«Я инвалид и официально трудоустроен. Хожу на 

работу, выполняю план, взысканий и выговоров не 
имею. На сколько дней в году мне могут выдать и 
оплатить больничный?

Дмитрий Несин, г. Барнаул».

Отвечает Ольга Клиндухова, управляющий Отделением Со-
циального фонда России по Алтайскому краю:

– Для граждан, получивших инвалидность, продолжитель-
ность обычного больничного в общей сложности составляет 
пять месяцев в календарном году.

Исключение сделали для заболевших туберкулезом. Им по-
собие по временной нетрудоспособности выплачивают до дня 
восстановления трудоспособности или до дня пересмотра группы 
инвалидности вследствие заболевания. Полностью вне зависи-
мости от продолжительности оплатят больничный по случаю 
производственной травмы.

Напомним, что в регионе при болезни или травме за первые 
три дня больничный лист оплачивает работодатель, остальную 
часть сотрудник организации получает от Отделения Социального 
фонда России по Алтайскому краю.

В случаях с больничными по травме на производстве, по уходу 
за больным членом семьи, при протезировании по медицинским 
показаниям в стационаре, при лечении сотрудника предприятия 
сразу после стационара в санаторно-курортной организации на 
территории России Отделение Социального фонда России по 
Алтайскому краю оплачивает больничный полностью начиная 
с первого дня.

Не верь и переспроси
«Недавно мне позвонил мужчина, представился пред-

ставителем правоохранительных органов. Сказал, 
что мои деньги могут похитить мошенники. Однако 
должность мужчины я не расслышала, а затем связь 
прервалась. Что мне делать?

Мария Семёнова, г. Рубцовск».

Отвечают сотрудники Центра общественных связей ФСБ России:
– Злоумышленники нередко звонят с подменных телефон-

ных номеров, идентичных номерам силовых ведомств России. 
Иногда выдают себя за сотрудников органов безопасности, 
убеждают абонентов перечислить деньги на «безопасный счет» 
или срочно обналичить их и передать курьеру.

Если в речи позвонившего вам человека используются слова 
и конструкции «МВД», «ФСБ», «Следственный комитет», «пред-
ставитель службы безопасности банка», «безопасный счет», 
«единый расчетный счет Центрального банка России», «ваш 
гражданский долг», «сообщите код из СМС/данные вашей карты/
паспорта/СНИЛС», если вас убеждают срочно продать недвижимое 
имущество или транспортное средство – положите трубку. За 
это в действующем законодательстве России не предусмотрено 
ни уголовной, ни административной ответственности.

Подготовил Константин ГРИШИН

 Куплю мед. Тел. 8-913-222-2922. Реклама

Даже в напряженной борьбе есть время для радости.

Благоустройство Новоалтайска продолжится.
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С рубцовской гимназисткой 
с особенностями здоровья 
случилось настоящее рожде-
ственское чудо: она победила в 
епархиальном конкурсе поделок 
и ее же кандидатуру выбрали 
для оказания помощи.

Д���� ������������ ������

Ежегодно на протяжении девяти лет 
в середине января в Рубцовской епар-
хии подводят итоги конкурса поделок 
«Чудо Рождества». Его особенность в 
том, что среди множества работ, а в 
этом году их было представлено 489, 
отбираются лучшие и выставляются на 
благотворительную ярмарку. При этом 
ценники на поделках отсутствуют и 
каждый покупатель может заплатить 
столько, сколько считает нужным.

Ярмарка проходила в Михайло-Ар-
хангельском храме, все поделки 
были раскуплены, собрана сумма
32 121 рубль 40 копеек.

Иеромонах Сергий (Волков), руко-
водитель информационного отдела 
Рубцовской епархии, делится своими 
впечатлениями:

– Я испытываю радость и трепет, 
ведь участники конкурса знают, что 
их работа попадет на ярмарку и прине-
сет пользу. Важно не просто победить, 
но и чтобы поделка помогла кому-то, 
кто нуждается в помощи. Это особое 
чувство, когда мы все связаны общим 
делом.

Организаторы сами определяют, 
кому конкретно будет адресована по-
мощь. В этом году выбор пал на гим-
назистку Машу Рогожникову. Тогда 
они еще не знали, что девочка сама 
участвует в конкурсе и одержит победу 
в номинации. А жюри из сотрудников 
картинной галереи не предполагало, 
что именно ей будет направлена благо-
творительная помощь. Своим участи-
ем в конкурсе второклассница хотела 
помочь другому, а вышло, что помогли 
ей. Добро возвращается добром.

П������������� ������
Мама с дочерью, которых пригла-

сили на подведение итогов конкурса 
в Детско-юношеский центр, увидели, 
как совершается самое настоящее 
рождественское чудо и происходит 
оно именно с их семьей. Неожидан-
ной оказалась не только победа, но и 

материальная помощь, в которой они 
нуждаются.

Олеся Рогожникова одна воспиты-
вает девятилетнюю дочь, у которой 
детский церебральный паралич. Де-
вочка учится в гимназии № 8 вместе 
с другими ровесниками по обычной 
программе. Маша почти не может хо-
дить самостоятельно, делает несколько 
шагов и устает, поэтому почти всегда 
в инвалидной коляске. Мама сопрово-
ждает ее, и там, где проехать нельзя, 
несет дочь на руках. В обычной школе, 
соответственно, обычные лестницы, 
коридоры, классы.

– Трудно подниматься на третий 
этаж в кабинет к дефектологу или к 
логопеду на второй, – признается Оле-
ся. – Нужно преодолевать достаточно 
большое расстояние, а Маша весит
25 кг. Других сложностей нет.

Стойкость мамы и ее непоколебимую 
веру в дочурку руководитель отдела 
древлехранения Рубцовской епархии 
Елена Бычкова называет не иначе как 

подвигом матери. Не у каждого найдется 
столько душевных сил, чтобы вести 
своего особенного ребенка к успеху.

Н� ���� ������
� ����� ������

Маша учится не хуже одноклассни-
ков. За вторую четверть три четверки 
и семь пятерок, с гордостью говорит 
она. Вопрос, какой предмет больше 

нравится, заставляет ее задуматься, 
потому что девочка вообще очень лю-
бит учиться, узнавать новое. Подумав, 
отвечает: «Ну пусть будет труд».

Маша участвует абсолютно во всех 
конкурсах, «потому что поделки иногда 
получаются очень красивые и мы за 
это получаем грамоты», и, конечно, не 
могла пропустить «Чудо Рождества». 
Она с мамой изготовила рождествен-
ский вертеп. Фигурки вылепили из 

глины, высушили в духовке, покраси-
ли, пол сделали из деревянных шпа-
жек, украсили изделие гирляндами, 
искусственным снегом. Ушло очень 
много времени, но оно того стоило. 
Итог – первое место.

Олеся старается, чтобы дочь по-
стоянно находилась в социуме. Мама 
убеждена, что надо участвовать всегда 
и везде, вести активный образ жизни. 
Она не акцентирует внимание на том, 
что ребенок особенный, и дочь штур-
мует вершины наравне со всеми, без 
скидки на диагноз.

Следующее мероприятие – конкурс, 
посвященный творчеству Лермонто-
ва. Маша выучила стихотворение 
«Листок», оно довольно большое, но 
девочка читает его без запинки и мак-
симально выразительно.

У Маши благодаря ее открытому, 
легкому характеру много друзей.

– Она очень общительная, легко 
находит общий язык абсолютно со 
всеми, – говорит Олеся. – Ее все лю-
бят, на переменках окружают парту. 
А ей нравится делать одноклассникам 
подарки, сотворенные своими руками.

П�������� �����
Маше необходима реабилитация 

четыре раза в год, а это очень дорого. 
Пока была материальная возможность, 
Олеся возила ребенка в центр «Шаг за 
шагом», где занятия давали эффект. 
Сейчас они семье не по карману.

Средства, вырученные на благотво-
рительной ярмарке, а также пожертво-
ванные женсоветом и предпринима-
телями Рубцовска, в общей сложности 
около 65 тысяч рублей, станут подспо-
рьем в лечении девочки.

– Это очень трогательный момент, 
– говорит заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе гимна-
зии № 8 Елена Мязина. – Девочка радует 
маму, своего классного руководителя и 
на многих конкурсах отстаивает честь 
гимназии. Маме спасибо за терпение, 
мужество, силу воли – это прекрасный 
пример для других. Приятно, что выбор 
пал на этого ребенка.

В помощи нуждаются многие, по-
этому традиция благотворительных 
ярмарок в Рубцовске будет сохранять-
ся и расширяться. К тому же, когда 
люди создают какую-то работу, они 
просвещаются, понимают, что и зачем 
они делают.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ .

Чудо для Маши

  КРИМИНАЛ 

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Промазал?
Житель Усть-Калман-

ского района задержан 
за браконьерство. Он 
уничтожил двух особей 
благородного оленя.

Сотрудникам межму-
ниципального отдела МВД 
России в Усть-Калманском 
районе поступила инфор-
мация о том, что в несколь-
ких километрах от села 
Михайловка обнаружены 
туши марала. По всем при-
знакам животные погибли в 
результате отстрела. Выехав 
на место происшествия на 
снегоходах, полицейские 
увидели взрослую самку и 
детеныша до года без при-
знаков жизни.

Стражи правопоряд-
ка установили калибр и 
марку ружья, из которого 
стрелял браконьер. Затем 
вышли на владельца ору-
жия. Им оказался 45-летний 
житель села Михайловка. 
Оперативники провели в 
его доме обыск, изъяли ка-
рабин «Сайга». Также нашли 
патроны того же калибра, 
как и пуля, обнаруженная 
на месте происшествия, и 
еще две единицы оружия. 
На все снаряжение имелись 
разрешительные докумен-
ты.

Браконьер в преступле-
нии признался. Рассказал, 
что в последних числах де-
кабря отправился на охо-
ту. У него была лицензия 
на отстрел, но только не 
маралов. Этих животных 
он убил якобы случайно. 
Разделывать не стал, поки-
нул место происшествия, 
испугавшись уголовной 

ответственности. Снего-
ход у сельчанина изъят. 
Сумма ущерба, причинен-
ного охотничьим ресур-
сам, составила 560 тысяч 
рублей.

Анонимный 
звонок

Пенсионер из Ребри-
хинского района ли-
шился более 250 тысяч 
рублей после разговора 
с телефонными мошен-
никами.

На уловку аферистов 
попался 67-летний житель 
села Клочки. Мужчина рас-
сказал полицейским, что 
неизвестные злоумышлен-
ники выманили у него бо-
лее 250 тысяч рублей.

Сотрудники полиции 
выяснили, что на телефон 
заявителя поступил зво-
нок с неизвестного номера. 
Звонившая представилась 
сотрудницей Пенсионно-
го фонда РФ и пояснила, 
что необходимо явиться 
туда для создания учет-
ной записи. Предложила 
также записаться онлайн, 
чтобы не пришлось стоять 
в очереди. После этого на 
номер мужчины поступи-
ло СМС-сообщение с кодом 
подтверждения о входе на 
портал «Госуслуги», затем 
разговор прекратился.

Через некоторое время 
в одном из мессенджеров 
мужчине позвонил не-
знакомец, назвавшийся 
сотрудником ФСБ. Он рас-
сказал, что на заявителя 
оформлен кредит в раз-
мере 4 миллиона рублей 

и деньги уже у мошенника. 
Далее незнакомец предло-
жил перевести 300 тысяч 
рублей для оформления 
страховки. В итоге пен-
сионер перечислил более 
250 тысяч рублей на два 
счета. Теперь сотрудники 
правопорядка разыскива-
ют злоумышленников.

Смертельная 
обида

В ночь на Рождество в 
Петропавловском райо-
не один сельчанин убил 
другого за нелестные вы-
сказывания в свой адрес.

Мужчина узна л, что 
знакомый выразился в 
его адрес словами, уни-
жающими честь и досто-
инство. Из-за обиды взял 
нож и направился по ме-
сту жительства обидчика. 
Выяснять отношения не 
стал, а сразу ранил его и 
скрылся.

Дома «мститель» выбро-
сил нож и сжег в печи свою 
одежду, в которой находил-
ся в момент убийства. Од-
нако уйти от уголовной 
ответственности ему не 
уда лось. Полицейские 
восстановили картину 
произошедшего. 14 января 
мужчина был задержан, 
взят под стражу, сообщи-
ла «АП» помощник руко-
водителя регионального 
управления Следственного 
комитета Ольга Чеснокова. 
Идут дальнейший сбор и 
закрепление доказательств 
по уголовному делу.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Хлеб блокады
27 января, в День полного снятия фашистской 

блокады Ленинграда, в выставочном зале Алтай-
ского краеведческого музея состоится мероприятие 
«Сквозь всю блокаду». Оно знаменует открытие 
Года защитника Отечества.

Сотрудники Музея военной истории поделятся с 
гостями уникальными фактами о хлебе блокадного 
Ленинграда, а студенты Барнаульского кооперативного 
техникума представят музыкально-литературную 
композицию «Хлеб блокады».

После этого все желающие смогут продегустировать 
это символическое угощение.

Особое внимание уделят «оружию, прорвавшему 
блокаду Ленинграда». Впервые представят пистолет-пу-
лемет А.И. Судаева и расскажут о его роли в войне. 
Этот исторический артефакт затем станет частью 
экспозиции Музея военной истории.

Одинокий лебедь
Впервые за 90-летнюю историю наблюдений в 

Алтайском биосферном заповеднике был замечен 
лебедь-шипун.

Это уже 339-й вид птиц, отмеченный на особо ох-
раняемой природной территории, сообщается на 
странице заповедника в социальной сети «ВКонтакте».

Лебедь одиноко плавал у устья Камги посреди 
шуги и выглядел вполне здоровым. «Вероятно, это 
молодая особь, которая отстала от стаи. Однозначно 
это единичный залет этого вида», – отметил старший 
научный сотрудник Олег Митрофанов.

Главным отличительным признаком лебедя-шипуна 
является красный клюв с черным наростом на лбу 
и основанием. Он молчалив в отличие от собратьев 
кликунов, в случае недовольства издает звуки, по-
хожие на шипение, за что и получил свое название.

Кстати, в Алтайский край эти птицы периодиче-
ски залетают. Их встречали в Советском районе на 
озере Светлом, где считают себя полновластными 
хозяевами кликуны. Также в прошлом году отдель-
ных представителей этого вида замечали в окрест-
ностях села Гуселетово на оз. Горьком, в Угловском, 
Кулундинском, Немецком национальном районах, 
сообщает сайт «Птицы Сибири».

Татьяна ПЕРВОВА

У барсов – новоселье
В 2024 году на Алтае выросла популяция 

ирбисов. Исследователи поделились хорошей 
новостью.

Республика Алтай является ключевым местом оби-
тания снежных барсов. Начиная с 2022 года популяция 
выросла на десять особей – теперь их стало 54. А всего 
по России – 87. Возможно, и больше. Речь идет о тех, 
кого зафиксировали фотоловушки.

Медленные темпы связаны с тем, что ирбисы нетер-
пимы к изменениям окружающей среды, сообщили 
в Русском географическом обществе.

Кроме того, в 2024 году ученые нашли новый очаг 
обитания хищника на Южно-Чуйском хребте в Кош-
Агачском районе. Скорее всего, старые барсы остают-
ся на прежних участках, а молодые расселяются по 
новым территориям. Этому способствует кормовая 
база – горные бараны.

Дмитрий СЕРДОВ

(Начало на 1 стр.)
– Современные школь-

ники многое узнали о своих 
сверстниках, которые были 
не просто детьми – они были 
маленькими героями, кото-
рые, несмотря на трудности, 
продолжали учиться, мечтать, 
дружить. А еще своим трудом 
они вносили вклад в общую 
победу, – делится Лариса 
Таксанова. – Они доказали, 
что даже самые юные сердца 
способны на великие дела.

Детям показали докумен-
тальную ленту «Артековский 
закал». Его снимала режис-
сер Татьяна Мирошник на 
Киностудии имени Горького. 
В фильм вошли интервью с 
участниками тех событий. 
Главными героями фильма 
стали Валентина Бабель из 
Москвы, Этель Аэсма и Вик-
тор Кескюла из Эстонии.

Кроме того, ребята-ар-
тековцы рассказали свер-
стникам из Белокурихи о 
сохранении истории дет-
ского центра, его традиции 
чтить память героев вой-
ны и тех, кто освобождал 
детский центр; вспомнили 
людей, чьи имена увекове-
чены на Мемориале Славы 
воинам-освободителям Ар-
тека.

М��� ������
Артековцы военных лет 

навсегда перекинули креп-
кий мост дружбы между 
Крымом и Алтаем. Так, в 
середине 80-х годов в Бело-
курихе на месте корпусов, 

где располагался детский 
лагерь, открыли мемори-
альную плиту в память о 
событиях Великой Отече-
ственной войны.

– Эта история надолго нас 
связала. В дни экспедиции на 
Алтае мы организовали арте-
ковскую почту – подписали 
открытки с пожеланиями 
для ребят, которые будут на 
сменах в 2025 году, – рассказы-
вает Таксанова. – Кроме того, 
летом этого года в Белокурихе 
появится памятная аллея в 
честь событий военных лет, 
а также к 100-летию Артека. 
Его руководство пообещало 
выслать нам дополнительно 
несколько саженцев, подхо-
дящих под местный климат.

Сотрудники детского 
центра вручили всем участ-
никам события угольки из 
артековского костра как 
символ дружбы и объеди-
нения артековцев всех вре-
мен. Все вместе исполнили 
артековские песни, которые, 
словно нити, связывают по-
коления.

У подножия памятного 
знака артековцев в Бело-
курихе состоялась торже-
ственная церемония, посвя-
щенная 80-летию Великой 
Победы и 100-летию Артека. 
Дети и взрослые возложили 
цветы, отдав дань глубокого 
уважения и почтив память 
героев, павших на полях 
сражений Великой Отече-
ственной войны.

Юлия МИХЕЙЛИС,
фото предоставлены 

Ларисой ТАКСАНОВОЙ

Угольки костра Артека
  ДАТА .

Олеся и Маша Рогожниковы поддерживают друг друга во всем.

СПРАВКА
На конкурс «Чудо Рождества» поступило 489 поделок из 25 детских 
садов, пяти воскресных школ, 20 общеобразовательных учреждений, 
двух центров помощи детям, оставшимся без попечения родителей, 
Рубцовского педагогического колледжа, Союза пенсионеров России, 
общественной организации «Вместе против рака». География кон-
курса – Рубцовск, Алейск, Горняк, Змеиногорск, Угловское, Волчиха, 
Безрукавка, Веселоярск, Зелёная Дубрава, Куйбышево.

«С   
    
  ,  
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П  -
   
  А».

Команда Международного детского центра «Артек» на экскурсии в Белокурихе.


